

М.П. Беляев, А.Ш. Элязян. ОБЯЗАТЕЛЬСТВЕННЫЕ ОТНОШЕНИЯ В ГРАЖДАНСКОМ ПРАВЕ ВЕЛИКОГО КНЯЖЕСТВА ЛИТОВСКОГО // Вестник Российского университета кооперации. 2021. № 4(46). С. 124-127.

Автор (ы) М.П. Беляев, А.Ш. Элязян.

Author(s) M.P. Belyaev, A.Sh. Elyazyan.

Индекс УДК 340.154

Название статьи: ОБЯЗАТЕЛЬСТВЕННЫЕ ОТНОШЕНИЯ В ГРАЖДАНСКОМ ПРАВЕ ВЕЛИКОГО КНЯЖЕСТВА ЛИТОВСКОГО

Title of the article: OBLIGATORY RELATIONS IN THE CIVIL LAW OF THE GRAND DUCHY OF LITHUANIA

Ключевые слова: Статут; сделки; договор; обязательство; причинение вреда; недвижимое имущество.

Keywords: Statute; transactions; contract; commitment; causing harm; immovable property.

Аннотация: В статье рассматривается развитие обязательственного права в Великом княжестве Литовском. Основными его источниками являются Литовские Статуты. К другим источникам относятся областные грамоты, Армянский Статут и нормы обычного права. Основаниями возникновения обязательств были сделки, причинение ущерба, неосновательное обогащение, воля феодала, судебное решение. Самым распространенным способом обеспечения обязательств являлся залог. Большинство сделок совершалось в устной форме. В письменной форме осуществлялись сделки стоимостью более 10 коп. грошей. Сделки с недвижимостью заключались не только в письменной форме, но и подлежали внесению в специальный реестр, который вели суды. Приложения к Статуту 1566 г. включали в себя образцы различных сделок. Обязательства прекращались их исполнением, истечением срока действия, смертью должника и невозможностью исполнения. Таким образом, в Статуте 1588 г. обязательственное право превратилось в самостоятельный институт гражданского права.

Annotation: The article examines the development of the law of obligations in the Grand Duchy of Lithuania. Its main sources are the Lithuanian Statutes. Other sources are regional charters, the Armenian Statute and customary law. The grounds for the emergence of obligations were transactions, damage, unjust enrichment, the will of the feudal lord, a court decision. The most common way of securing obligations was a pledge. Most of the transactions were made verbally. Transactions worth more than 10 kopecks were carried out in writing. Immovable property transactions were concluded not only in writing, but were also subject to entry into a special register maintained by the courts. The annexes to the 1566 Statute included examples of various transactions. Obligations were terminated by their performance, expiration of the validity period, death of the debtor and the impossibility of performance. Thus, in the Statute of 1588, the law of obligations became an independent institution of civil law.

Контактные данные авторов: **БЕЛЯЕВ Михаил Петрович** – кандидат исторических наук, доцент кафедры юриспруденции. Российский университет кооперации. Россия. Мытищи. E-mail: [babekhan@mail.ru](mailto:babekhan@mail.ru).

**ЭЛЯЗЯН Анна Шагеновна** – кандидат социологических наук, доцент, и.о. заведующего кафедры юриспруденции. Российский университет кооперации. Россия. Мытищи. E-mail: [elyazyan.77@mail.ru](mailto:elyazyan.77@mail.ru).

Contact details of the authors: **BELYAEV, Mikhail Petrovich** – Candidate of History, Associate Professor of the Department of Jurisprudence. Russian University of Cooperation. Russia. Mytischki. E-mail: [babekhan@mail.ru](mailto:babekhan@mail.ru).

**ELYAZYAN, Anna Shagenovna** – Candidate of Sociology, Associate Professor, Acting Head of the Department of Jurisprudence. Russian University of Cooperation. Russia. Mytischki. E-mail: [elyazyan.77@mail.ru](mailto:elyazyan.77@mail.ru).

Страницы. 124-127.